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высокие риски проектов 
клиента — дефолты кли-
ентов — растущие риски 

убытков, возвращаемых на балансы 
банков — новая попытка компенси-
ровать риски растущими ставками 
для следующих заемщиков“. В усло-
виях сложной экономической обста-
новки все равно остается множество 
инвестиционно привлекательных 
проектов. Главное — предложить 
доступные ресурсы для их реализа-
ции»,— уверен эксперт. «Потребность 
бизнеса в свободных деньгах сохра-
няется постоянно, даже во время эко-
номических кризисов,— добавляет 
Игорь Пятигорец, директор Ростовс-
кого регионального филиала АО «Рос-
сельхозбанк».— Поэтому один из са-
мых действенных способов оказания 
поддержки малому и среднему пред-
принимательству — предоставление 
кредитов. Банковские ссуды способс-
твуют построению успешного и при-
быльного бизнеса. На мой взгляд, 
влияние МСП и его вклад в экономи-
ку региона будут расти по мере увели-
чения доступности банковских кре-
дитов: снижения процентных ста-
вок, предоставления льготных усло-
вий финансирования». 

Стоит отметить, что некоторые 
банки активно работают над выгод-
ным предложением для МСП, при-
влекая для этого существующие воз-
можности инфраструктуры подде-
ржки предпринимательства. «На юге 
России и, в частности, в Ростовской 
области практически все банки рабо-
тают по программам МСП-банка (бан-
ка, нацеленного помогать, развивать 
МСБ в России), также создан Гаран-
тийный фонд Ростовской области, 
чьими поручительствами пользуется 
достаточно много предприятий-пред-
ставителей МСБ, существуют венчур-
ные фонды, в том числе венчурный 
фонд Промсвязьбанка, готовый по-
могать организовывать новые на-
правления бизнеса, выделять средс-
тва на льготных условиях (и здесь не 
только стоимость заемных денег, но 
и комфортные условия погашения), 
существует Ростовское региональное 
агентство поддержки предпринима-
тельства, поддерживающее субъек-
ты МСП микрозаймами на комфор-
тных и привлекательных услови-
ях»,— комментирует Владимир Ша-
талов, старший вице-президент — за-

меститель руководителя блока «сред-
ний и малый бизнес» Промсвязьбан-
ка. Наталья Литянская добавляет, что 
в программе поддержки предприни-
мательства МСП-банка сейчас прини-
мают участие 126 банков (некоторые 
в том числе работают по продуктам 
микрокредитования и факторинга). 

Плоды просвещения
Как показывает практика, помочь 
развитию МСП можно не только де-
ньгами, но и словом. По данным ана-
лиза КПМГ, среди всех видов подде-
ржки наиболее эффективной с точки 
зрения эффекта на выручку МСП на 
один вложенный рубль является кон-
сультационная поддержка в рамках 
ЦПП (Центр поддержки предприни-
мательства) и ЦПЭ (Центр поддержки 
экспорта). Она обеспечивает допол-
нительный прирост выручки МСП на 
641 руб. и 119 руб. соответственно.  

При этом аналитики отмечают 
низкий уровень информирован-
ности предпринимательской среды 
о видах нефинансовой поддержки. 
«Даже об имеющихся возможнос-
тях до сих пор не знает огромное ко-
личество предпринимателей,— со-
гласна Ольга Косец.— Или знают на 
уровне „что-то слышали, но не ве-

рим“. И это явная недоработка от-
вечающих за работу с предприни-
мательским сообществом чиновни-
ков. Они должны не в кабинетах си-
деть и только лишь на сайтах разме-
щать информацию о возможности 
участия в программах, а должны ид-
ти и бежать „в народ“, нормальным 
языком разговаривая с предприни-
мателями. Должны использовать 
все ресурсы СМИ, чтобы рассказы-
вать об историях успеха предприни-
мателей, воспользовавшихся подде-
ржкой. Потому что кроме просто ин-
формирования им надо последова-
тельно разрушать укрепившийся за 
годы миф о том, что „все это враки“». 
Борис Богутдинов, генеральный ди-
ректор консалтинговой компании 
«2Б Диалог», согласен, что развивать 
институт предпринимательства 
следует за счет повышения финан-
совой грамотности, обучения, бес-
платного консультирования. Дирек-
тор фонда «Наше будущее» Наталья  
Зверева считает, что в последний 
год работа в этом направлении ак-
тивизировалась. Эксперт особо вы-
деляет нишу социального предпри-
нимательства (бизнес-проектов в со-
циальной сфере), которое пока со-
ставляет незначительный процент 
от общего числа МСП. «Инфраструк-
тура поддержки социального пред-
принимательства и МСП развивает-
ся достаточно активно. В России ра-
ботает 20 центров инноваций соци-

альной сферы, несколько десятков 
школ социального предпринима-
тельства, в которых стартаперы мо-
гут получить необходимые знания, 
консультационную и менторскую 
поддержку. Формируется образова-
тельная среда в сфере социального 
предпринимательства»,— рассказы-
вает Наталья Зверева. 

Особое место в поддержке МСП 
занимают меры по облегчению на-
логового и неналогового бремени. 
Некоторые из них показали себя эф-
фективно, считает Павел Орловский, 
эксперт сервиса «Контур.Эльба» ком-
пании «СКБ Контур». По мнению эк-
сперта, это специальные налоговые 
режимы, льготы по взносам в фонды, 
упрощение процедур ведения бух-
учета и отчетности, льготная арен-
да госимущества. «До 2018 года ГД РФ 
ввела мораторий на проверки мало-
го бизнеса. (Исключения — компа-
нии, которые работают в особо опас-
ных производственных сферах, или 
компании, которые имеют остросо-
циальную значимость.) Введен но-
вый подход к организации контроля 
за малым бизнесом —  рискоорин-
тированный подход. Теперь качест-
во и количество проверок будет за-
висеть от того, насколько опасен тот 
или иной объект и насколько высо-
ка вероятность нарушений. То есть, в 
течение трех лет малый бизнес ник-
то не будет трогать», —   добавляет 
Виктор Климов. «Многие предпри-

ятия в регионах уже почувствовали 
снижение фискального давления, и 
это позволяет им сейчас справляться 
с непростой ситуацией»,— отмечает 
Наталья Литянская. При этом дирек-
тор экспертно-аналитического цент-
ра Российской академии народного 
хозяйства и государственной служ-
бы при президенте Российской Фе-
дерации (РАНХиГС) Николай Калмы-
ков подчеркивает, что эти меры ока-
зывают воздействие, которое прояв-
ляется не только в краткосрочном 
периоде, но и в более длительном. 

Эксперты отмечают, что эффек-
тивным инструментом поддержки 
должно стать участие МСП в госза-
купках. Но механизм доступа МСП 
к госторгам необходимо совершенс-
твовать. Пока, за редким исключени-
ем, он существует лишь на бумаге. 

Задача —  
согласовать действия
По словам Виктора Климова, не 
очень грамотно ставить в прямую 
зависимость развитие предприни-
мательства и малого бизнеса толь-
ко от программ поддержки, какими 
бы эффективными (или неэффектив-
ными) они ни казались. «В реальнос-
ти на МСП оказывают гораздо более 
сильное влияние совсем иные факто-
ры: спрос, конкуренция, налоги, ба-
рьеры, доступность банковских кре-
дитов, популярность предпринима-
тельства среди населения (не секрет, 
что сейчас среди молодежи большим 
спросом пользуется профессия гос-
служащего или сотрудника огром-
ной корпорации). Однако, с завид-
ной регулярностью отдельные «экс-
перты» ставят под сомнение эффек-
тивность (а значит и финансирова-
ние) программы поддержки малого 
бизнеса исключительно на основа-
нии того, что этот непростой сегмент 
экономики не показывает уверенно-
го роста. Оценивать эффективность 
всегда полезно, но не надо забывать, 
например, что в результате единовре-
менного увеличения страховые пла-
тежей в два раза в 2013 году сотни ты-
сяч ИП просто ушли из бизнеса... И 
какая здесь связь с программой под-
держки? Правильно — никакой», —  
констатирует эксперт.

«Поддержка должна заключать-
ся не в каких-то грантах и субсиди-
ях, а в создании здорового и благо-
приятного экономического клима-
та в стране, рыночных механизмов, 
стабильности,— уверен Роман Ко-
тов, предприниматель, инвестор, ге-
неральный директор управляющей 
компании ООО «Москва-Сити Ка-
питал».— Последнее наиболее важ-

но. Нестабильность экономической 
ситуации мешает любому бизнесу,  
а малому и среднему — в особеннос-
ти. Свой вклад в неблагоприятную 
ситуацию с малым и средним биз-
несом вносит постоянное законот-
ворчество, которое по нескольку раз  
в год меняет правила игры».

Тем не менее эксперты сходятся  
во мнении — и аналитические иссле-
дования это подтверждают,— что при 
всех тактических недостатках страте-
гия поддержки МСП верна. Постепен-
но складывается эффективная инфра-
структура поддержки предпринима-
тельства в регионах. «Формирование, 
к примеру, бизнес-инкубаторов и тех-
нопарков является значимым факто-
ром для развития предприниматель-
ства. Именно такие инфраструктур-
ные решения оказывают реальную 
поддержку, для того чтобы развивать 
свой собственный бизнес. Создание 
инфраструктуры — это грядка, на ко-
торой можно вырастить новый про-
дукт, услугу, товар»,— отмечает Нико-
лай Калмыков. В текущем году прави-
тельство предприняло шаг по совер-
шенствованию инфраструктуры под-
держки МСП. «Корпорация по подде-
ржке малого бизнеса — специализи-
рованный институт, который форми-
руется из слияния МСП-банка и Агент-
ства кредитных гарантий,— поясняет 
Виктор Климов.— Это не слияние ко-
шельков, это, в первую очередь, слия-
ние компетенций и наращивание воз-
можностей государственной подде-
ржки малого бизнеса, создания новых 
форм поддержки малого бизнеса». На-
талия Зверева считает, что продолже-
ние политики импортозамещения 
открывает новые ниши для малого и 
среднего предпринимательства. Ведь 
малые предприятия могут выпускать 
высокотехнологичную продукцию и 
качественные продукты питания. На-
талья Литянская уверена, что необхо-
дима согласованность действий всех 
ключевых структур, направленная на 
обеспечение доступности финансо-
вых ресурсов для развития бизнеса, 
обеспечение спроса на продукцию (в 
том числе и через систему госзакупок), 
меры по снижению издержек бизне-
са, оптимизация налогообложения и 
доступ к недвижимости для развития 
производственных мощностей.

«При этом необходимо активно об-
суждать любой законопроект и новов-
ведение еще на стадии идеи — с тем са-
мым предпринимательским сообщес-
твом. Чтобы потом не „закруглять уг-
лы“ несовершенного решения, а сра-
зу стараться приблизить его к реалиям 
жизни»,— добавляет Ольга Косец.

Иван Демидов
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— бизнес и власть —

«В управлении рисками  
необходимы инновации»

В условиях финансовой неста-
бильности требования к банков-
скому риск-менеджменту воз-
растают. О том, как помог банкам 
опыт предыдущего кризиса, сто-
ит ли в ближайшее время ожидать 
восстановления темпов креди-
тования, „Ъ“ рассказал Станис-
лав Тывес, начальник управления 
риск-менеджмента физических 
лиц, АО «Райффайзенбанк».

— Как кризис повлиял на разви-
тие российского риск-менедж-
мента? Пригодился ли банкам 
опыт 2008 года? 
— Нынешний кризис не стал решаю-
щей вехой в развитии инструментов 
риск-менеджмента. После кризисной 
ситуации 2008–2009 годов большинс-
тво финансовых институтов усилили 
внутренние подразделения, которые 
интенсивно развивались и были го-
товы к новому стрессу. Накопленные 
в прошлый кризис опыт и статисти-
ка позволили более взвешенно под-
ходить к прогнозированию уровня 
ожидаемых потерь и выбору страте-
гий. К сожалению, нынешний кри-
зис показывает, что не все учитыва-
ли предыдущие ошибки. 
— Насколько банкам с иностран-
ным капиталом в оценке рисков 
помогает европейский опыт?
— На самом деле экономические, по-
литические, социальные особеннос-
ти нашей страны приводят к тому, что 
зарубежный опыт в области риск-ме-
неджмента становится малоприме-
нимым. Лишь часть решений дает по-
ложительный эффект в нашей стране. 
В качестве примера можно привести 
стратегию работы с просроченной за-
долженностью физлиц, которая явля-
ется неотъемлемым инструментом 
системы управления рисками. На ран-
них стадиях просрочки наши страте-
гии совпадают с зарубежными и поз-
воляют добиваться хороших резуль-
татов, несмотря на специфику рын-
ка. На поздних же стадиях все очень 
сильно зависит от законодательства, 
эффективности работы судебной сис-
темы. В кредитовании региональная 
специфика вообще имеет огромное 
значение. В ипотеке и автокредито-
вании всегда необходимо учитывать 
общее состояние рынка недвижи-

мости и динамику продаж автотранс-
портных средств. В Румынии, напри-
мер, несмотря на один из самых высо-
ких темпов роста ВВП в Европе, спрос 
на рынке недвижимости крайне ни-
зок и цены каждый год снижаются.  
В России же мы наблюдаем, что даже 
в нынешний кризис спрос на покуп-
ку квартир сохраняется, что и позволя-
ет рискам по ипотеке оставаться на до-
вольно низком уровне. 

В принципе ознакомление с меж-
дународными практиками всегда по-
лезно как минимум с точки зрения 
анализа, «как бы ты поступил в той 
или иной ситуации, какую страте-
гию выбрал». Никто ведь достоверно 
не знает, как будет развиваться наш 
рынок и законодательство в ближай-
шие годы, а значит — какие задачи 
нам придется решать.
— Как вы оцениваете сложив-
шуюся ситуацию на рынке роз-
ничного кредитования? 
— После резкого спада в декабре 2014 –  
марте 2015 года, вызванного ростом 
ставок и неопределенностью в эко-
номической ситуации, на рынке на-
метилась тенденция по восстановле-
нию ежемесячных объемов кредито-
вания, которые, впрочем, пока далеки 
от 2011–2013 годов. Темпы восстанов-
ления, конечно, сильно зависят от то-
го, какие риски каждый конкретный 
банк был раньше готов принимать 
при кредитовании. Те, кто был более 
консервативен, сейчас имеют опреде-
ленное преимущество. Их модели роз-
ничного кредитного бизнеса претер-
пели лишь небольшие изменения. Те 
же, кто рос агрессивно, предлагая вы-
сокие процентные ставки более рис-
кованным клиентам, сейчас факти-
чески оказались в новой реальности. 
Для Райффайзенбанка в текущей си-
туации наиболее предпочтителен тот 
клиент, которого банк хорошо знает и 

может более достоверно оценить веро-
ятность возникновения проблем. От 
привлечения новых клиентов никто, 
естественно, не отказывается, но про-
цент одобрения кредитных заявок в 
этом сегменте значительно ниже.
— Насколько рискованным про-
дуктом является рефинансиро-
вание ранее взятых кредитов?
— Рефинансирование требует специ-
фического процесса оценки риска по-
тенциального заемщика. Нужно убе-
диться, что клиент приходит за рефи-
нансированием для того, чтобы объ-
единить свои долги в одном месте, 
или за тем, чтобы снизить ставку. Ес-
ли есть хоть малейшее подозрение, 
что рефинансирование направлено 
исключительно на отсрочку выплат 
и клиент, сам того не понимая, стро-
ит свою личную финансовую пира-
миду, таких случаев нужно избегать.  
Как правило, это можно определить 
с помощью кредитной истории заем-
щика. Если за последнее время обслу-
живания в другом банке у него были 
просрочки, то лучше отказать в рефи-
нансировании. Причем, возможно, 
это будет лучше и для самого клиента. 
— В каком направлении будет 
развиваться банковский риск-
менеджмент?
— Будущее — за технологиями, новы-
ми данными и за тем, как мы их будем 
использовать. Сейчас реализуется мно-
го проектов, направленных на получе-
ние данных о клиентах из тех источни-
ков, к которым раньше у большинства 
игроков на рынке не было доступа. На-
пример, из данных Пенсионного фон-
да. Понятны причины, по которым 
государство крайне осторожно под-
ходит к предоставлению банковско-
му сообществу доступа к этому масси-
ву информации. Но это поможет сни-
зить уровень мошенничества, точнее  
прогнозировать риски, а значит — 
даст возможность снизить ставки  
по кредитам. Также идет активная ра-
бота над тем, чтобы еще более эффек-
тивно использовать уже накопленные 
данные о кредитных историях.

Стоит сказать и о регуляторных 
изменениях. Базельские стандарты, 
новая методология МСФО принесут 
значимые изменения в стратегии 
управления рисками в ближайшие 
годы. И думаю, что это могут быть да-
леко не последние новации.

Беседовал Иван Демидов
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Даже в кризис можно найти множество 
инвестиционно привлекательных проектов. 
Главное — предложить доступные ресурсы 
для их реализации


